
 

  ATA DA 7ª SESSÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO 

DA FACULDADE DE MEDICINA DA UFRJ 

Em 24/08/2022, às 8h00  

Local: Auditório Almir Fraga Valladares, Centro de Ciências da Saúde,  

Bloco N, 2º andar. 

Presidente: Prof. Alberto Schanaider 

 

PARTICIPANTES: 1 

Professores: Alberto Schanaider - Diretor, Izabel Calland Ricarte Beserra - Vice-Diretora, 2 
José Roberto Lapa e Silva - Diretor Adjunto de Pós-Graduação; Representantes dos 3 

Professores Titulares: Anete Trajman, Antonio José Ledo Alves da Cunha, Chefes de 4 
Departamentos: Evelise Pochmann da Silva, Fernando Colonna Rosman, Flavia Lucia 5 

Conceição, Haroldo Vieira de Moraes Junior, Livia Maria Santiago, Ricardo Pereira Igreja e 6 
Sergio Augusto Lopes de Souza; Substitutos dos Chefes de Departamentos: Francisco Nilton 7 

Gomes de Oliveira, José Marcus Raso Eulálio, Hélio Rocha; Representantes dos Professores 8 
Associados: Joaquim Ribeiro Filho e Lenita Zajdenverg; Representante dos Professores 9 

Adjuntos: Wagner Baetas da Cruz; e a Servidora Sarah Korn. 10 
EXPEDIENTE COM INFORMES: 11 

1. O professor Alberto Schanaider parabeniza o professor Antonio Ledo pelo lançamento de 12 
álbum musical e seu perfil ligado às artes.  13 

2. O professor Alberto Schanaider parabeniza o professor Antônio Braga Neto pelo 14 
recebimento de um prêmio concedido pela Academia Nacional de Medicina.  15 

3. O professor Alberto Schanaider informa que o Professor Roberto de Andrade Medronho, 16 
Titular, e o Professor Aposentado Jair de Carvalho Castro foram eleitos para a Academia 17 

Nacional de Medicina. Também foi eleita a Pesquisadora Dr. Margareth Dalcolmo. 18 
4. O professor Alberto Schanaider informa que a candidatura da Faculdade de Medicina para 19 

representante docente no CEG não foi eleita. Para representante no Conselho de Centro do 20 
CCS, porém, duas chapas com representantes docentes da Faculdade de Medicina foram 21 

eleitas: Professora Aline Potsh da Faculdade de Odontologia, como titular, e Professor Júlio 22 
César Fonseca Lucas, da Faculdade de Medicina, como suplente, na classe de adjunto; e 23 

Professora Márcia Augusta Pereira dos Santos, como titular, e Professor Marcos Paulo 24 
Veloso Correio, como suplente, ambos da Faculdade de Medicina, na classe de assistente. 25 

Parabeniza todas as chapas eleitas. Informa, ainda, a eleição de uma chapa de técnico-26 
administrativos que contém a servidora Neuza Luzia Pinto, da Faculdade de Medicina, como 27 

suplente.  28 
5. O professor Alberto Schanaider informa que no dia 09/09/2022 será realizada a cerimônia 29 

de concessão de título de Doutor Honoris Causa ao Professor Jorge Alberto Costa e Silva no 30 
Auditório Pedro Calmon, na Praia Vermelha. 31 

ORDEM DO DIA (ITENS DA PAUTA) COM ENCAMINHAMENTO E 32 
DELIBERAÇÕES:  33 

1. Homologação da Ata de 19/07/2022 – homologada. 2. Situação do HUCFF e impactos 34 
no projeto pedagógico do curso. O professor Alberto Schanaider inicia o ponto de pauta 35 

agradecendo a presença do Professor Marcos Freire, Diretor do Hospital Universitário 36 
Clementino Fraga Filho, e do Doutor Leôncio Feitosa, Diretor do Complexo Hospitalar, 37 

ressaltando que ambos têm sido parceiros da Faculdade de Medicina mantendo um diálogo 38 
profícuo e com muitas pautas comuns, e os parabeniza. Informa que o assunto foi trazido à 39 

pauta da Congregação para que possam discutir e tirar dúvidas sobre as notícias de 40 
fechamento de leitos no HUCFF e seus eventuais impactos nas disciplinas e no projeto 41 

pedagógico dos cursos da Faculdade de Medicina. O professor Marcos Freire inicia sua 42 



apresentação fazendo um breve resumo do histórico do número de leitos ativos no hospital 43 
desde 2017. Informa que naquele ano o HUCFF dispunha de 80 leitos e muitas dívidas, 44 

situação que começou a se resolver na gestão do Dr. José Leôncio. Fala sobre a atuação do 45 
hospital no enfrentamento da pandemia de COVID-19. Sustenta que o hospital conseguiu 46 

restabelecer sua credibilidade nestes últimos anos, especialmente por terem os melhores 47 
profissionais. Ressalta que 80% do orçamento que mantém o HUCFF são provenientes do 48 

SUS. Enaltece a atenção dada pelo Ministério da Saúde ao HUCFF. Discorre sobre a 49 
situação orçamentária e de pessoal nos últimos dois anos e sua relação com número de 50 

leitos. Fala sobre o centro nacional de transplantes complexos que será implantado no 51 
HUCFF e a consequente abertura de novos. Comenta sobre o CTI novo e sobre os leitos de 52 
enfermaria do 8º andar. Finalizada a explanação do prof. Marcos Freire, é passada a palavra 53 

ao Dr. Leôncio Feitosa. O Dr. Leôncio faz uma breve explicação sobre a distribuição do 54 
orçamento do complexo hospitalar. Ressalta que o orçamento da universidade foi reduzido 55 

pela metade. Comenta sobre a EBSERH e que não foi possível sua contratualização no 56 
orçamento de 2023. Mas acredita que em 2024 haverá um salto de qualidade com a 57 

contratualização, possibilitando as reformas necessárias e o aumento do número de leitos. 58 
Sustenta que com a entrada da EBSERH sobrará dinheiro para a Universidade e ressalta que 59 

defendeu junto à Reitora que metade do que sobrar deverá ser destinado ao CCS. Encerradas 60 
as exposições, a discussão é aberta à plenária. O professor Antônio Ledo fala que não ficou 61 

claro qual é o reflexo da situação do HUCFF nos alunos, pergunta como fica a situação do 62 
hospital em curto prazo e pergunta se os pesquisadores foram consultados em relação à 63 

situação orçamentária. Sustenta que a Faculdade de Medicina e o HUCFF precisam ser 64 
fortalecidos e diz que precisam fazer movimentos políticos. A professora Flávia Conceição 65 

expõe que os professores não são incluídos nas discussões sobre diminuição de número de 66 
leitos e pede que, na qualidade de chefes de departamentos, sejam avisados com 67 

antecedência. O professor Joaquim Ribeiro faz uma breve exposição sobre os leitos 68 
cirúrgicos do HUCFF e ressalta que os leitos são para as treze especialidades cirúrgicas, 69 

dessa forma, a redução dos leitos cirúrgicos revela um grave comprometimento dos serviços 70 
cirúrgicos. Diz que esse problema será solucionado internamente pela Direção do HUCFF. 71 

Em relação ao Internato, comenta que a relação aluno/leito terá que aumentar, porém a 72 
melhor decisão é que os alunos continuem no HUCFF. O professor Alberto Schanaider 73 

passa a palavra ao professor Marcos Freire e ao Dr. Leôncio Feitosa para responder aos 74 
questionamentos levantados. O professor Marcos Freire, em resposta à professora Flavia, 75 

garante que corrigirá eventual falha na comunicação com a Faculdade de Medicina. A 76 
professora Izabel Beserra comenta que o Curso de Medicina tem uma Coordenadora Geral 77 

do Internato, a Professora Renata Perez, e acredita que ela seria a pessoa mais habilitada 78 
para fazer uma boa interlocução entre os departamentos e os hospitais do complexo 79 

hospitalar. Em relação aos Chefes de Serviço, que participaram da reunião com a Direção do 80 
HUCFF em que foi comunicada a redução de leitos, lembra que muitas vezes eles não são 81 

professores da Faculdade de Medicina, e por isso não há a interlocução com os docentes. O 82 
professor Amâncio Carvalho comenta que no âmbito da relação institucional entre a 83 

Faculdade de Medicina e o HUCFF foi criada, no início da pandemia de COVID-19, uma 84 
comissão composta por três representantes de cada unidade e isso permitiu que em 85 

junho/2020, durante a pandemia, todos os internos retornassem às atividades no HUCFF. 86 
Lembra que essa comissão ainda existe e sugere que sua atuação seja formalizada. O assunto 87 

é encerrado sem deliberações. 3. Apresentação das novas docentes da Faculdade de 88 

Medicina: Professora Camila Modesto Nacife Adame, em lotação provisória no 89 

Departamento de Clínica Médica; e Professora Paula Cristina Moreira Couras da 90 
Silva, em lotação provisória no Departamento de Clínica Médica. A professora Flávia 91 

Conceição apresenta a professora Paula. Informa que ela vem da UnB por transferência ex-92 
officio, é formada na UERJ e é geriatra, especialidade que só tem um docente no momento. 93 

A professora Paula se apresenta, diz que se formou na UERJ e fez residência na FIOCRUZ. 94 
Ressalta que está muito feliz de estar na UFRJ. A professora Flávia Conceição faz a 95 

apresentação da professora Camila, que também vem também por transferência ex-officio da 96 



UnB, para o setor de endocrinologia. A profa. Camila diz que é uma honra e um orgulho 97 
estar na UFRJ. Fala que seu pai é professor aposentado de Cardiologia da UFRJ, que a 98 

UFRJ é uma casa muito familiar a ela e tem muito orgulho de estar neste momento na UFRJ. 99 
O professor Alberto Schanaider dá as boas vindas a ambas as professoras. 4. Critérios 100 

propostos pela COPAV para alocação de vagas docentes entre os Departamentos da 101 
Faculdade de Medicina - Relatora: Professora Lívia Santiago. O professor Alberto 102 

Schanaider relembra que a Faculdade de Medicina constituiu uma comissão permanente 103 
(COPAV/FM) para elaboração de critérios para alocação de vagas docentes que 104 

eventualmente sejam disponibilizadas à unidade. Informa que há um indicativo de que haja 105 
distribuição de vagas pela Reitoria até o fim do ano, dessa forma a COPAV/FM se antecipou 106 
e elaborou critérios para embasar um eventual pedido de vagas para a Faculdade de 107 

Medicina. Estes critérios foram enviados a todos os congregados por e-mail. O professor 108 
Haroldo Vieira Júnior, presidente da COPAV/FM, esclarece que a comissão se reuniu por 109 

seis meses quase semanalmente para elaborar os critérios propostos. A comissão pretende 110 
convocar todos os departamentos para apresentar suas realidades e, assim, aprimorar tais 111 

critérios. O professor Alberto Schanaider agradece à Comissão pelo trabalho. Os critérios 112 
são encaminhados para votação. Aprovados por unanimidade. 5. Proposta de Criação da 113 

Coordenação de Acessibilidade e Inclusão da Faculdade de Medicina - Relatora: 114 
Professora Patrícia Dorneles. O professor Alberto Schanaider informa que a Faculdade de 115 

Medicina tem 34 alunos com deficiência e a unidade precisa acolher e acompanhar esses 116 
alunos. Para isso, a Direção resolveu criar uma coordenação de acessibilidade. A relatora se 117 

manifestou favorável à proposta. Encaminhada à votação, a proposta é aprovada por 118 
unanimidade. O professor Alberto Schanaider solicita aos chefes de departamento a 119 

indicação de docentes para compor a coordenação. 6. Edital de seleção de alunos de 120 

Graduação do Curso de Medicina para intercâmbio internacional no período 121 
2023/2024. Aprovado por unanimidade. 7. Recomposição da Comissão de Orientação e 122 

Acompanhamento Acadêmico (COAA) do curso de Fonoaudiologia - Proc. 123 
23079.235040/2022-86. O Departamento de Fonoaudiologia indica os novos componentes 124 
da COAA do curso de Fonoaudiologia: Marcia Mendonça Lucena, Vania Pavão da Silveira, 125 

Marcia Cavadas Monteiro, Claudia Márcia Nassif Drummond da Fonseca e Gladis dos 126 
Santos, como membros docentes; Liliane Ribeiro Ventura e Isabella Marins Cassiano do 127 

Nascimento, como membros discentes. A nova composição é aprovada por unanimidade. 8. 128 

Prorrogação de Licença para Tratar de Interesses Particulares - Proc. 129 

23079.210679/2019-53 - Irene Almeida Biasoli, Departamento de Clínica Médica - 130 
Relator: Professor Manuel Domingos. O relator emite parecer favorável à solicitação. A 131 

prorrogação da licença é aprovada por unanimidade. 9. Homologação do Resultado da 132 

Promoção a Professor Titular - Professor José Marcus Raso Eulálio - Departamento de 133 
Cirurgia - Proc. 23079.221356/2022-91. O professor Alberto Schanaider informa que a 134 
Comissão de Avaliação emitiu parecer favorável à promoção do docente, parabeniza o 135 

professor José Marcus pela aprovação e elogia a conferência apresentada pelo docente. O 136 
resultado da promoção é aprovado por unanimidade. 10. Indicação de Comissão para 137 

Avaliação Prévia (Estágio Probatório - 15 meses). 10.a) Adriana Rodrigues Fonseca - 138 
Departamento de Pediatria - Proc. 23079.230317/2022-84. O departamento indicou as 139 

docentes Flavia Nardes dos Santos (FM/UFRJ), Aline Chacon Pereira (FM/UFRJ) e 140 
Jocelene de Fátima Landgraf (FFisio/UFRJ) para compor a comissão. Aprovada por 141 

unanimidade. 10.b) Melanie Nöel Maia - Departamento de Medicina de Atenção 142 
Primária à Saúde - Proc. 23079.235604/2022-81. O departamento indicou, como membros 143 

efetivos, os docentes Erotildes Maria Leal (FM/UFRJ), Alfredo de Oliveira Neto 144 
(FM/UFRJ) e Maria de Lourdes Tavares Cavalcanti (IESC/UFRJ), e como suplentes as 145 

docentes Claudia Lima Campos Alzuguir (FM/UFRJ) e Amanda de Moura Souza. A 146 
comissão é aprovada por unanimidade. 11. Indicação de Comissão para Avaliação Final 147 

de Estágio Probatório (30 meses): 11.a) Mirhelen Mendes de Abreu - Departamento de 148 
Clínica Médica - Proc. 23079.229586/2022-06. O departamento indicou, como membros 149 

efetivos, os docentes Guilherme Ferreira da Motta Rezende (FM/UFRJ), Sergio Augusto 150 



Lopes de Souza (FM/UFRJ) e Paulo Antônio de Souza Mourão (Instituto de Bioquímica 151 
Médica/UFRJ); e, como suplentes, Fernanda Carvalho de Queiroz Mello (FM/UFRJ) e 152 

Mauro Sérgio Gonçalves Pavão (Instituto de Bioquímica Médica/UFRJ). A comissão é 153 
aprovada por unanimidade. 11.b) Nina Ventura Wilner - Departamento de Radiologia - 154 

Proc. 23079.213934/2021-34. O departamento indicou, como membros efetivos, os 155 
docentes Edson dos Santos Marchiori (FM/UFRJ), Marilene Monteiro Paschoal (FM/UFRJ) 156 

e Pedro Moreno Pimentel Coelho (Instituto de Biofísica Carlos Chagas Filho/UFRJ); como 157 
suplentes Maria Celia Resende Djahjah (FM/UFRJ) e Paulo Henrique Rosado de Castro 158 

(Instituto de Ciências Biomédicas/UFRJ). A comissão é aprovada por unanimidade. 12. 159 

Avaliação Final de Estágio Probatório (30 meses) - Paula de Holanda Mendes - 160 
Departamento de Ginecologia e Obstetrícia - Proc. 23079.222580/2022-08 - Relator: 161 
Sergio Augusto Lopes de Souza. O relator emite parecer favorável à avaliação feita pela 162 
comissão de estágio probatório, que considerou a docente aprovada. A avaliação final é 163 

aprovada por unanimidade. 13. Alteração de Regime de Trabalho (de 40h para 40h em 164 

Dedicação Exclusiva) – professora Maria de Fátima Dias Gaui, Departamento de 165 
Clínica Médica - Proc. 23079.212474/2022-16 - Relator: Joaquim Ribeiro Filho. O 166 
relator emite parecer favorável à solicitação. A alteração de regime de trabalho é aprovada 167 

por unanimidade. 14. Revalidação de Diploma de Graduação em Medicina 168 
(REVALIDA) - Luis Fernando Ramoa Gonzalez - Proc. 23079.225982/2022-56. A 169 

comissão emite parecer favorável à revalidação. Aprovado por unanimidade. 15.  170 
Afastamentos: 15.1.) do País: Afrânio Lineu Kritski, Departamento de Clínica Médica - 171 

Período: 31/08/2022 a 11/09/2022 - Para participar do “RePORT International Annual 172 
Meeting” na Cidade do Cabo/África do Sul - Relatora: Evelise Pochmann; Cristiane Alves 173 

Villela Nogueira, Departamento de Clínica Médica - Período: 05/09/2022 a 09/09/2022 - 174 
Para participar do XXVII Congresso Latinoamericano para estudos do Fígado em Buenos 175 

Aires/Argentina - Relator: Haroldo Vieira Junior; Elaine Sobral da Costa, Departamento de 176 
Pediatria - Período: 20/09/2022 a 25/09/2022 - Para participar do “European Society for 177 

Clinical Cell Analysis” na Irlanda do Norte/Reino Unido - Relator: Marco Antônio Brasil; 178 
Lenita Zajdenverg, Departamento de Clínica Médica - Período: 18/09/2022 a 24/09/2022 - 179 

Para participar do Congresso Europeu de Diabetes em Estocolmo/Suécia - Relator: Zartur 180 
Menegassi; Maria Emilia Cosenza Andraus, Departamento de Clínica Médica - Período: 181 

29/10/2022 a 05/11/2022 - Para participar do Encontro dos Colaboradores do Estudo 182 
AGENDA em Oxford/Reino Unido - Relator: Fernando Colonna Rosman. 15.2.) 183 

Afastamento no País - Anete Trajman, Departamento de Clínica Médica - Período: 184 
12/11/2022 a 16/11/2022 - Para participar do Workshop Nacional da REDE-TB em 185 

Belém/PA - Relator: Maria Katia Gomes. Todos os pedidos de afastamento receberam 186 
parecer favorável de seus respectivos relatores. Aprovados em bloco por unanimidade. 16) 187 

Regulamento da Extensão Universitária com respeito às modalidades: presencial, 188 
remoto, à distância e híbrida. O professor Alberto Schanaider informa que a Decania 189 

solicitou a manifestação de todas as unidades acerca de uma alteração no Regulamento do 190 
Conselho de Extensão Universitária dispondo sobre as modalidades de atividades de 191 

extensão. O professor Omar Lupi, vice-diretor de extensão da Faculdade de Medicina, 192 
esclarece que anteriormente o regulamento previa atividades de extensão exclusivamente na 193 

modalidade presencial e a alteração visa prever também as modalidades remota e híbrida. 194 
Diz que já houve um parecer prévio do Conselho de Coordenação do CCS em que o centro 195 

se mostrou favorável à alteração e fez uma observação de que é importante não haver 196 
orientação de percentual para cada modalidade. A aprovação da alteração do artigo é 197 

colocada em votação e é aprovada por unanimidade. REFERENDADOS: 1. Autorização 198 

para realização de tutoria em EAD na área da APS - Eduardo Alexander Júlio César 199 

Fonseca Lucas, Departamento de Medicina em Atenção Primária à Saúde - Proc. 200 
23079.234048/2022-25. Referendado. 2. Afastamento no País - Patrícia Silva Dorneles, 201 

Departamento de Terapia Ocupacional - Período: 16/08/2022 a 19/08/2022 - Para 202 
participar de Visita Técnica à Universidade de Brasília (UnB) em Brasília/DF - Proc. 203 
23079.233982/2022-20. Referendado. Nada mais havendo a tratar, a reunião é encerrada. 204 



Homologada na Sessão Ordinária de  19 de outubro de 2022. 205 
 206 
 207 


